

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

## DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

MADRID: Mes de Febrero de 1860.  
PROVINCIA: Trimestre.  
ULTRAMAR Y ESTRANJERO: 10.  
NOTICIAS Y COMUNICACIONES.  
Se insertan todos á precios convencionales.

SEGUNDA EPOCA.  
ORIGINALES: MADRID, PASAJE DE S. JUAN.

SUSCRIPCIONES.  
Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo.  
No se sirven sin recibir antes su importe.  
ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 526 POR LA MAÑANA. --- AÑO XIII. MADRID, SABADO 11 DE FEBRERO DE 1860. TIRADA DE 23,500 EJEMPLARES.

### PRIMERA EDICION.

Con el fin de que se pueda acreditar brevemente la existencia de los soldados voluntarios en las filas, se ha dispuesto:

- 1.º Que surtan los mismos efectos que las certificaciones de los jefes de los cuerpos, las de los comandantes de los depósitos y embarque para Ultramar, siempre que los voluntarios á que se refieren se encuentren en los depósitos de la Península ó se hayan embarcado para Ultramar posteriormente al día en que empiece el llamamiento y declaración de soldados.
- 2.º Que los plazos para presentar las certificaciones se entiendan de dos meses para los cuerpos existentes en la Península y en el ejército de Africa; de seis para los que se hallen en las islas de Cuba y Puerto-Rico, y de un año para los de Filipinas.

Para la plaza de inspector general económico de ferro-carriles, creada en el ministerio de Fomento, según real decreto que apareció ayer en la Gaceta ha sido nombrado, D. Nicolás Suarez Canton, oficial de la clase de primeros del ministerio de la Gobernación. El sueldo asignado á esta plaza en el presupuesto vigente, es el de 40,000 rs. anuales.

Se ha adjudicado la concesión del ferrocarril de Utrera á Morón á D. José Espinosa y Zuleta, como autor de la proposición aceptada por la ley de 30 de noviembre de 1859, con la subvención que marca el artículo 3.º de la misma.

Por reales decretos que inserta la Gaceta de ayer se admite la renuncia que ha hecho don Felipe Rull y Castaños del cargo de ministro togado suplente del Tribunal de Guerra y Marina, fundándose en el mal estado de su salud, nombrando para esta plaza á D. Antonio Rosales Sitalar, presidente de sala que ha sido en la audiencia pretorial de la Habana.

Otro real decreto publica la Gaceta creando en el arsenal del Ferrol una escuela especial, cuyo objeto es dar la enseñanza necesaria á los individuos que hayan de ingresar en el cuerpo de ingenieros de la Armada.

El orden y estension de los estudios teóricos y prácticos que constituyen esta enseñanza, las condiciones para la admisión de alumnos, la composición y atribuciones del tribunal ó tribunales de exámenes, la forma en que estos deberán verificarse, el personal de la escuela y todo lo relativo al buen orden y gobierno de la misma, se regirán por las disposiciones del reglamento aprobado por S. M. con la misma fecha y que tambien inserta el periódico oficial.

El surtido de municiones ya es abundantísimo en cuantos puntos conviene reunirlos, y sobre todo el ramo de cartuchería se aumenta sin cesar, merced al impulso de la construcción en Cartagena.

Sin embargo de los grandes cargamentos de cartuchería que en Cartagena toman para Ceuta y el campamento los buques de transporte, hay un remanente de mas de dos millones de cartuchos.

Nos dicen de Ceuta, y tenemos una satisfacción en publicar, que el joven teniente de Llerena D. Claudio Montero, se halla fuera de peligro de su agudo ataque del cólera. Uno de estos dias pasará á Málaga con el objeto de reponerse mas pronto, para volver inmediatamente á donde su honra y destino le llaman.

Con 473.462,158 rs. impuestos por 64.375 suscritores, contaba anteaer la compañía de seguros La Tutelar; los títulos comprados ascendían á 232.962,000 rs.

Se ha aumentado considerablemente el repuesto y las remesas de harina y galleta en los pueblos del litoral, á fin de que haya constantemente facilidad de ocurrir á las necesidades de la campaña.

Don Javier de Palacio, autor de una obra titulada *Geografía sagrada*, ha cedido los productos de la misma á favor de los heridos de la guerra de Africa. Hállase de venta en la librería de Moro y en la Corona de Oro, Carrera de San Gerónimo, al precio de 8 reales ejemplar.

El vapor *Marsella* llegó á Alicante el martes conduciendo gratis de Málaga á 253 quintos. La empresa Lopez no cesa de dar pruebas de su patriotismo y desinterés.

*Wilhelmina* con parte del material de limpieza que tanta falta hace.

La Diputación provincial de Navarra obsequió el día 7 á la guarnición con un donativo de cuatro reales por plaza.

El Excmo. é Ilmo. señor obispo de Osmaha dirigido á los pies de Su Santidad una protesta á que se ha asociado el clero de su diócesis.

Anteaer se vendieron en el mercado de granos de esta corte, 1,805 fanegas de trigo, desde 43 á 53 1/2 rs. fanega, quedando en los almacenes 4,218. Trigo trechel, de 30 á 63. La cebada se vendió de 29 á 30 rs., y la algarroba de 36 y 1/2.

Las cartas que de todas las provincias nos llegan, se ocupan del inmenso júbilo que ha excitado el último y brillante triunfo de nuestras armas en Africa. Tenemos á la vista una carta de Brihuega, en que se nos manifiestan las demostraciones que allí han tenido lugar. *Te-Deum*, cohetes, vivas, músicas, bailes, y en medio de la plaza una fuente de vino para todos los que quisieron beber, han sido los principales actos con que aquellos honrados habitantes han demostrado su alegría.

La humilde aunque célebre villa del Toboso ha celebrado con indecible entusiasmo el fausto acontecimiento que saluda alborzados todos los españoles. Los habitantes de aquella población, que por nada abandonan sus faenas, así que supieron la noticia de la toma de Tetuan, dejaron sus quehaceres lanzándose á las calles en medio del repique de las campanas, salvas y toda clase de demostraciones.

Diariamente siguen llegando detalles de la batalla del 31. No terminará mi carta, dice un corresponsal, sin hacer una particular mención de un caballero ingeniero francés llamado Le Belle que se presentó con su hijo de 14 años al coronel del regimiento de Iberia, suplicándole le diera un fusil y le colocara en la compañía de cazadores; dicho jefe le apretó la mano, le dió gracias en nombre de la Reina y patria, le entregó el fusil, y á las órdenes de capitán Carretero hizo heroicidades dignas de que nuestra reina las premie como merecen.

Don Juan María Callealta, presbítero y cura párroco de la iglesia católica de la Europa en Gibraltar, ha remitido un precioso cesto con doce libras de hilas, hechas por las señoritas católicas de su feligresía para invirtirlas en los heridos del ejército de Africa.

En la Puerta del Sol, frente al ministerio de la Gobernación, levantaron los trabajadores una tribuna en la cual el martes por la noche tocaba bonitas piezas de música la banda de niños del Hospicio. Los mismos trabajadores hicieron grandes hogueras, que unidas á la iluminación, daban á la Puerta del Sol un aspecto verdaderamente mágico.

*El Pensamiento español* declara que no tuvo intención de ridiculizar á los ministros al decir que las buñoleras habían subido á saber noticias de la toma de Tetuan y que los consejeros de la Corona las habían leído los partes.

Basta esta manifestación que hace honor á la buena fe de *El Pensamiento*, y pudiera haber omitido las calificaciones que hace de la intención con que insertó su párrafo LA CORRESPONDENCIA, porque demasiado conoce nuestro colega que no anduvo acertado y que aquel suelto no tenía nada de oportuno.

Al senador á quien ha parecido que de la última campaña en Africa, no podía decirse que haya sido hábilmente dirigida, recomendamos la lectura de las siguientes líneas:

«De manera que despues de la gloriosísima acción del 4, despues de haberse ocupado todo el campamento marroquí con 800 tiendas de campaña capaces de albergar y que albergaban mas de 20,000 hombres; despues de haberse hechos pedazos el ejército enemigo y dispersado en todas direcciones sus restos; despues de haberse tomado la importante ciudad que defendían y por la cual acababan de pasar sus jefes llenos de confusión y vergüenza; despues de habernos apoderado de todo cuanto los marroquíes habían preparado para resistirlos, cañones, tiendas, municiones, camellos, armas blancas, espingardas; despues de todo esto y en medio del inmenso júbilo que tales noticias habían producido en Madrid, los senadores, según la liga, debían haberse abstenido de calificar de hábil la dirección de un ejército que acaba de con-

seguir tales resultados, sin duda porque algun estrategico de la escuela de Ardoz ó de otras de este género, encontrará mal desplegada alguna guerrilla ó no bien echado un puente.»

En nuestras provincias del Norte no ha sido menor que en las del Mediodía el entusiasmo al saberse la toma de Tetuan. En Oviedo, cuando llegó el despacho, se hallaba el señor obispo en Santo Domingo con motivo de las cuarenta horas, y despues de dirigir una vehemente exhortación al concurso, dispuso que en el acto se cantara un solemne *Te-Deum*. La alegría y las demostraciones de gozo, lo mismo en la ciudad que en los pueblos del Principado, no tienen límites.

En Santander todo el mundo abandonó sus negocios y la población entera (dice el *Boletín de Comercio*), hombres, mujeres, niños, jóvenes y ancianos, todos se hallaban en la calle, circulando ébrios de placer y de alegría de una parte á otra, abrazándose, dándose apretones de manos y prorumpiendo sin cesar en entusiastas aclamaciones al incomparable ejército de Africa. Los balcones se cubrieron como por encanto de colgaduras de todas clases y colores, los buques se empavesaron instantáneamente, resonaron sin interrupción en el aire los sonidos de las campanas, los estallidos de los cohetes, alestampido de los cañones de los barcos surtos en bahía, las armoniosas notas de la música de uno de los tercios guipuzcoanos y de las músicas de la ciudad.

Por último en Bilbao, (y poco mas ó menos lo mismo sucedió en San Sebastian, Victoria y Pamplona), el pueblo atronaba el espacio con sus aclamaciones mezcladas con el repique de las campanas, las salvas de chapines y las músicas, engalanándose la población é iluminándose espléndidamente por la noche.

Recordando *El Clamor* los terribles ataques de que han sido objeto, no solo la política del ministerio O'Donnell, sino el plan de campaña del general en jefe, dice con mucha razón y no menos oportunidad:

«Y sin embargo, la política del general O'Donnell, es entre todas las que han predominado hasta ahora, la que mejor ha sabido conciliar la libertad con la tranquilidad pública, y sin embargo, el plan de campaña del general O'Donnell es el que nos ha abierto las puertas de Tetuan, despues de una serie no interrumpida de combates y una serie no interrumpida de victorias.

«Señalennos sus detractores un periodo en nuestra historia contemporánea que haya sido mas próspero, mas tranquilo que el actual, un periodo en que el ciudadano no se haya visto mas libre de todas las tiranías, lo mismo de la que se ejerce de arriba abajo, que de la que se ejerce de abajo arriba, un periodo en que hayan cobrado mayor desarrollo los intereses materiales, un periodo, sobre todo, desde el principio de nuestra decadencia, en que el nombre español haya subido á tan inmensa altura.»

Entre los importantes despachos telegráficos que recibimos ayer del extranjero, llegó uno á hora en que su inclusion en el número no daba espera, y en que ni el redactor encargado de interpretar los despachos, ni ninguno de sus compañeros nos hallábamos en la redacción.

El despacho venia concebido en estos laconicos y oscuros términos: «Venecia crimenes contra militares Mantuanó Tyron sometido consejo guerra.» Tuvo que interpretar apresuradamente una persona no acostumbrada á estas adivinaciones, y el despacho se publicó tal como le vieron nuestros lectores, debiendo publicarse en esta forma: «En Venecia se han cometido crímenes contra los militares y en el Mantuanó y el Tyrol se han establecido consejos de guerra.»

La España nos echa hoy un buen trepe con este motivo. Despues de confesar nuestro pecado, debemos decir á nuestro colega que comprendemos el sentimiento que le causa nuestra impericia en la interpretación de los despachos telegráficos, puesto que utiliza sin gastar un cuarto y sin dignarse siquiera citar su origen, lo que nos cuesta cantidades muy respetables y es por consiguiente una propiedad que la ley protege. Parécenos que nuestro estimado colega nada haría demas perdonando el cóscorron por el boillo.

Uno de los dos jefes moros prisioneros en la acción del 31 falleció el día 1.º El otro ha llegado á Algeciras. Dice llamarse Ali-Sahman-Belahech el-Hucasem de Benihasem. Es

un hombre de unos 40 años, alto, delgado y de fisonomía completamente árabe, animando su rostro unos ojos negros y hermosos.

Parace reprimir su corage bajo una mirada torva, si bien no desconfía de nadie y se ha prestado á la curación de sus heridas y á vestir la camisa de nuestros enfermos, á la que le cuesta trabajo acostumbrarse. Cuenta que al bajar de una altura con 500 caballos, fue acometido por uno de nuestros escuadrones; que todos huyeron y que él con tres mas, no pudiendo escapar, fueron heridos. Habiéndole dado una moneda de plata, se le dijo que el busto representaba á S. M. la Reina, que buena y generosa perdonaba siempre al vencido: entonces lo besó repetidas veces, manifestando que hoy no contaba con mas favor que el de tan buena Sultana y Ali, á quien pedía la colmara de gloria y á todos los españoles.

Del campamento sobre el fuerte Martín nos escriben con fecha 3, participándonos lo que ya sabíamos por el telegrafo: la llegada á las cuatro de la tarde de dicho dia de los voluntarios catalanes: estos son 469, uniformados y armados, y todos al mando de jefes y oficiales retirados; todos ellos son buena gente y la mayor parte con aspecto guerrero. Su traje, que es estremadamente sencillo, consiste en alpargatas, peales blancos, botines de cuero de color de avellana, pantalón de papa azul, faja de estambre encarnada, chaqueta abierta de pana, chaleco de la misma tela, un pañuelo de algodón de color percorbatin, gorro encarnado catalán, un morral á la espalda y una canana de suero negro; tal es el equipo de los voluntarios catalanes. Como el mar estaba un poco alterado, tuvieron que entrar en lanchones en la ría de Tetuan donde desembarcaron.

El general en jefe presenció el desembarque, retirándose despues con su Estado Mayor, quedando el general Prim, á cuyo cuerpo de ejército iban destinados. Reunida por fin toda la fuerza en la ribera del río, el conde de Reus la arengó en su dialecto, diciendo que venían á formar parte de un ejército de bravos, les recordó rápidamente las hazañas de sus antepasados, hizoles presente asimismo los deberes que tenían que cumplir para imitarlos, y terminó diciendo que esperaba verlo así confirmado. La alocucion fue patética y vigorosa, concluyendo con vivas á la Reina, á España y al general en jefe. Inmediatamente despues los voluntarios catalanes, acompañados de la música de un regimiento, pasaron al campamento del general Prim.

Algunos periódicos han insinuado que el señor general conde de Almina, quedará en Tetuan; pero es lo cierto que nada hay acordado sobre el particular, aunque las probabilidades serian, en todo caso, de que permaneciese allí la division Rios y de que formase la guarnición los tercios vascongados.

La muerte del capitán D. Joaquín Callen y Castro, en la campaña de Africa; apresuró la de su esposa, dejando huérfano un niño de pocos meses. Anunciamos esta circunstancia por si la educación de este niño está comprendida entre los donativos de alguna corporación ó particular.

El entusiasmo de la hermosa reina del Guadalquivir, al recibirse la noticia de la toma de Tetuan, se adivina en las siguientes líneas que publica *La Andalucía*: «El pueblo de Sevilla recorre las calles victoreando á nuestro ejército. Varias músicas precedidas de banderas, tambien recorren la ciudad segundas de millares de personas. Todas las casas tienen colgados los balcones. Los alumnos de la Universidad, con música, han salido llevando dos banderas con los siguientes lemas.

LA UNIVERSIDAD.—VIVA ESPAÑA.  
R. T. P. A. A. MULEY-ABBAS.  
El pueblo y la tropa fraternizan. La juventud grita llena de entusiasmo: ¡Viva la patria! En la redacción de *El Porvenir* se han distribuido versos, que el público lee con avidez. En nuestra redacción no se da abasto á servir los pedidos de suplementos. La muchedumbre no nos deja trabajar. El pendon y la espada de San Fernando, llevados en procesion triunfal, son saludados por la multitud.

VIVA ESPAÑA.—VIVA EL EJERCITO.  
Describiendo un corresponsal la expedición de las tropas del general Echagüe al pueblo de Anghera, dice que entraron en una casa, que debia ser una escuela, por las muestras que habia en ella y cuaderños, al parecer, de enseñanza; y en las paredes habia colgadas

unas tablas de alcornoque barnizado y cubiertas con un baño blanco; en ellas habia mucho escrito ininteligible para nosotros; los vecinos del pueblo huyeron tan pronto como nos vieron iniciar el movimiento hacia dicho punto; se cogió un cañón de hierro todo picado; hallaron una gran cantidad de pólvora, que incendiaron por ser mucha y muy mala; trajeron espingardas, una vaca de leche, un ternero, muchas gallinas, muchos muebles, rucacas, cajones, rabeles, panderas, y unas castañuelas incrustadas en nácar. De cuanto se ha cogido se ha formado inventario.

Segun noticias del campamento, dice un periódico de Cádiz, que los moros usan ya en sus espingardas unas bayonetas muy anchas. Si es verdad, bien puede decirse que las vuelvan á guardar, pues no hay duda que les han servido de bastante.

El cónsul marroquí en Gibraltar tuvo el día 2 un gran convite para celebrar la victoria de su ejército. Que tengan muchas como esta y pronto dejará de ser cónsul.

Anteaer tuvo efecto el segundo de los tres grandes bailes de la embajada de Francia, aun mas brillante que el primero, pues las damas mas bellas de la corte y los personajes mas notables asistieron á esa fiesta tan digna de la persona que la daba, como del país que representa, y de aquellas mujeres hermosas que dan con una mirada una esperanza y que matan con una palabra un corazón.

Referirnos con gusto, si fuese posible, siendo tantas las damas, hasta los mas pequeños detalles de las bonitas *toilettes* que observamos en la señora de la casa, en las duquesas de Alba, Fernán-Núñez y Fernandina, marquesas de las Atalayas, Campoverde, Aranda, Corvera é hija, Villaseca, Viluma é hija, Villanueva de las Torres, condesa de Ripalda é hija, Crivelli, Vilches é hija, Campoalange é hija, Armiñe de Toledo, Fuenrubiá y hermanas, Torrediaz é hija, Superunda, Montufar, Riomolinos, Vegamar, vizcondesa de la Armería, baronesa de Reehemberg, señoras y señoritas de Mackrohon, de Buchanam, de Soyeral é hija, Comyn, Osmá, Roberts, Roca de Togores é hija, Hoyos é hijas, Gayangos, Colomer, Zea, Sancho, Figueras, Pignatelli, Ros é hijas, San Felices, Paz y Membiela, Saavedra y otras que no recordamos.

El príncipe Adalberto de Baviera, los ministros de Marina y Fomento, los marqueses del Duero, Zornóza, diplomáticos de varias naciones, grandes de España, títulos de Castilla, notabilidades políticas y muchas eminencias de la alta sociedad, formaba la concurrencia masculina en el palacio de la cuesta de la Vega.

Ojoso es añadir que Mr. Barrot y señora, con su carácter simpático, con benevolencia y afectuosidad imponderables, recibieron y agasajaron á los concurrentes con la mayor galantería y esplendidez. Despues de servir refrescos con gran profusion y cena delicada, y de bailar muchísimo, concluyó esta amena fiesta cerca del amanecer, retirándose los afortunados convidados á ella, pesadosos de que las horas pasen tan de prisa cuando se está al lado de personas tan amables como Madame Barrot, y mujeres tan bellas como las que asisten á sus suntuosos salones.

Los condes de Narros tuvieron anteaer reunión, en la que se bailó y divertieron mucho los concurrentes, como sucede siempre en aquella deliciosa mansion.

La señora condesa del Montijo, continuará el domingo próximo obsequiando á la alta sociedad de esta corte, con uno de sus brillantes saraos.

El *Irurac-bat* anuncia el naufragio del buque inglés *Southampton*, que navegaba desde Cardiff á Santander. Toda la tripulación pereció.

Ya tenemos descripciones de la gloriosa batalla de Tetuan. Hé aquí como la refiere uno de nuestros corresponsales del campamento en carta fechada el 3:

«Nuestras armas lograron ayer la victoria mas completa de cuantas han obtenido desde el principio de la campaña.  
«El día 3 el general en jefe, que habia reunido en la Aduana á los generales Ros, Prim, Rios, Rubin y jefe del Estado Mayor general, subió con ellos al terrado que domina por completo todo el frente de la plaza, y desde allí les trazó el plan de la batalla que al dia siguiente habia de cubrir de gloria á nuestras tropas, dando á cada uno las mas preci-

Las instrucciones sobre el modo de ejecutar el movimiento, en cualquier accidente que pudiera sobrevenir.

En orden general y en el mismo día, se dieron asimismo las instrucciones convenientes para mantener la marcha al siguiente. Serían las ocho de la mañana, cuando todos los cuerpos de ejército, llenos de ardiente entusiasmo, rompieron su marcha en dirección al campo enemigo atrincherado, que reunía una fuerza de mas de 25,000 hombres, al mando de los hermanos del Emperador, Muley-Abbas y Sidi-Hamet. Las divisiones primera y segunda de reserva, quedaron en este concepto á retaguardia del ejército; el segundo y tercer cuerpo marcharon de frente en columnas paralelas de batallones.

Tan luego como el enemigo se apercebíó del movimiento, notóse en su campo gran agitación, reuniéndose en su mayor parte hacia la derecha, amagando atacar, pero confundido por los movimientos de nuestras columnas desistió por el pronto, corriéndose todo él hacia la izquierda.

Allí hubo un poco de fuego; temió sin embargo ser envuelto y huyó despayorido refugiándose en sus trincheras.

Nuestras tropas entusiasmadas siguieron su movimiento protegidas por la artillería que hizo disparos admirables. El enemigo ofendía bastante con las piezas que artillaban una gran batería construída sobre la misma trinchera; pero nuestra artillería dirigió sus tiros con tal seguridad; con tal acierto ponía las granadas y balas en medio del campamento enemigo, que conseguimos apagar casi completamente sus fuegos, quedando únicamente en su batería una pieza que nos hacía mortíferas descargas.

En tal estado, nuestras tropas, en el mismo orden de columna, continuaron de frente el movimiento, y ya cerca de las trincheras, el enemigo, desesperado, reconcentrándose en ellas y unas espesas cañadas próximas al campo de batalla, rompió un vivo fuego de fusilería que ni un solo instante cesaba. Mandóse cargar á la bayoneta, y las columnas de nuestros bravos soldados, en un orden admirable, con una serenidad á toda prueba, y despreciando el horrible fuego que los diezaba, siguieron avanzando á paso ligero, saltan la trinchera con un arroyo increíble, apoderándose de todos sus campamentos y de la batería con sus cinco piezas de diversos calibres, y el enemigo, aterrado, lo abandona todo, huyendo despayorido hacia el centro de las montañas.

Posesionado de todo esto el tercer cuerpo, el segundo, con su general el conde de Reus á la cabeza, persiguió al enemigo fugitivo, haciéndose dueño á su vez de todo aquel imponente campamento, que hace días divisaban nuestras tropas sobre unas alturas á la derecha de la población.

La jornada terminó á las cuatro de la tarde, del modo mas glorioso para el ejército español, pues esta victoria es, sin disputa, una de las páginas mas brillantes de que en su día se ocupará el historiador.

El plan fue tan hábilmente concebido como puntualmente ejecutado. Ya nada tienen que reprochársele el Emperador y sus hermanos, si Sidi-Mohammed recuerda amargamente la funesta derrota de Isly, Muley-Abbas y Sidi-Hamet, verterán lágrimas de sangre acordándose del desastre de Tetuan. Seguro es que la batalla de Isly y algunas de las dadas por los austríacos en la campaña de Italia, pueden compararse sin reparo á la de ayer.

Loor á nuestro general en jefe y vítores mil á nuestros bravos soldados que no tienen rival en el mundo. De hoy mas conocerá la Europa que España, cuando sale de su estupeor, sabe luchar y vencer; si los franceses recuerdan con entusiasmo su victoria de Isly, los españoles recordarán con gloria su victoria de Tetuan. En nuestro poder han quedado ocho piezas de artillería, sobre ochocientas magníficas tiendas de campaña, un almacén de pólvora y multitud de efectos de guerra. En este instante (las ocho y media de la mañana), se presentan cinco moros comisionados por la plaza pidiendo parlamento. Conferencian con el general en jefe; no se sabe el resultado al cerrar mi carta.

El movimiento de buques en Cádiz es incasante. Anteayer salió el *Torino* para Tetuan, cargado de efectos, armas y municiones. Lleva ademas 160 individuos, dados de alta en los hospitales.

El *Abatucci* habrá salido ayer de dicho puerto para el mismo punto: la fragata *Eufemia* está á la carga, y el *Gustavo Pastor* lleva á Cádiz víveres y efectos de hospitalidad.

El general Bustillos estaba anteayer en Tetuan.

Anteayer estuvo el Estrecho cargado, pero los partes de ayer mañana daban ya cuenta de que el tiempo estaba bueno y el cielo despejado.

Leemos en el *Correo autógrafa*:  
Con referencia á despachos telegráficos, nos han asegurado esta tarde que varios go-

bernadores civiles de las provincias esperan el acuerdo de regalar al invicto duque de Tetuan una espada de honor, para contribuir por su parte al aumento de la suscripción que se abra con este fin.

Y dice *La España* comentando esta noticia: «Por si acaso alguna provincia no habia caído en la cuenta, allá va la indirecta de un periódico ministerial. No nos atrevemos á hacer responsable de esto al ministerio; pero nos asombra, sin embargo, que lo consenta, porque no le hace ningún favor.»

Si la iniciativa partiera de los gobernadores, estaríamos conformes con *La España*, pero si lo que á este periódico le asombra es la idea del regalo, podríamos citar algunos acerca de los cuales no sabemos cómo opinará *La España*.

Anoche después de la funcion pasaron los coros de la orquesta del teatro de la Zarzuela, acompañados de una música militar, y por disposición del empresario Sr. Salas, á dar la serenata anunciada en honor de los valientes generales del ejército de Africa.

Primeramente se dirigieron á la presidencia del Consejo donde habita la señora duquesa de Tetuan, y luego sucesivamente á las casas de los generales Prim, calle de Alcalá, núm. 70, Ros do Olano, calle de las Torres, Echagüe, de la Greda, y Zavala; plaza de la Villa.

Ayer tarde recibió el gobierno el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Algeciras 10.—El general en jefe del ejército de Africa, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra.—«Campamento de Tetuan 9 de febrero de 1860 á las doce de la mañana.—No ocurre novedad. El general O'Donnell, con una brigada de su division, avanzó ayer por el camino de Tánger, hasta la distancia de dos leguas, y el general Prim, con el resto de su cuerpo de ejército, verificó lo mismo en otra direccion.

Lejos de ser hostilizadas nuestras tropas en parte alguna, manifestó deseos de someterse una pequeña población hallada por el conde de Reus. Muchos moros de los que salieron de Tetuan antes de la entrada del ejército, van regresando á la ciudad. Los restos del ejército marroquí se están reuniendo á cuatro ó cinco leguas de distancia en el punto en que se unen los caminos de Fez y Tetuan para Tánger.

De uno de los valientes oficiales del regimiento de Almansa recibimos ayer la siguiente carta escrita con lápiz:

Campamento enemigo cerca de Tetuan 4 de febrero por la noche á la luz de una hoguera: Después de este día de sangre y de gloria, ¡qué dulce es pensar llorando de alegría en la familia, en la amistad y en la patria! ¡Gran día para este ejército! Dios nos ha dado la victoria. Hemos cogido al enemigo todo su campamento, prisioneros y todo cuanto tenia. Dios y la Virgen protegen al invicto conde de Lucena, que parece un milagro el que esta victoria no nos haya costado mas sangre.

Ha dicho un periódico de esta con referencia á carta del campamento, que las cuatro compañías del segundo batallón de Cuenca que en la accion del 12 del pasado mes, atacaron y tomaron con tanta bizarría y bravura las posiciones de la derecha, iban mandadas por el capitán Barcones. Es cierto, según escriben al *Dia*, que este valiente desempeñaba las funciones de jefe del batallón; pero lo es así mismo que quien condujo y mandaba personalmente aquellas cuatro compañías, fue el coronel del regimiento D. José Estremera.

Un extranjero que presenció el triunfo de nuestras armas el día 4, al pie de los muros de Tetuan, Mr. Iriarte, el corresponsal de *Le Monde illustré*, de París, ha escrito á un amigo suyo, y este nos ha facilitado una carta particular, de la que traducimos los siguientes párrafos, que creemos un título de gloria para nuestro ejército:

«España ha hecho mas en cuatro horas que en muchos años. Hemos penetrado hoy á las dos de la tarde en el campamento de Muley-Hamet. Leon, Saboya, los catalanes y Prim, son los primeros que han dado el asalto. Prim ha entrado por una tronera, dejando herido el caballo y con el sable torcido á fuerza de dar cuchilladas.»

«Lo mas grande de esta jornada, á pesar de tan admisibles hechos de armas, es la conducta del general en jefe como gran general. Dudo que se pueda ejecutar un gran movimiento estratégico con mas serenidad, y nunca se hará todo lo que él ha hecho sin perder tres veces mas gente. Estoy loco de entusiasmo, no puedo escribir.»

«Siento demasiado lo que España ha hecho en este día. Al mundo entero quisiera decir lo que ha hecho el ejército español. Esta mañana (esta carta está escrita el 4 por la noche)

me sentí con síntomas coléricos; pero todo lo olvidé al comenzar la batalla.»

El Sr. D. José Elduayen, diputado á Cortes y oficial jefe de construcciones civiles en el ministerio de la Gobernacion, ha regresado de Alicante, para donde salió el lunes último por orden del señor ministro, con objeto de examinar sobre el terreno las cuestiones suscitadas entre el ayuntamiento y la empresa del ferro-carril relativas á la prolongacion de la via hasta el muelle. El desempeño de esta comision le ha impedido unir sus felicitaciones á las de sus dignos compañeros con motivo del gran acontecimiento celebrado durante los dias de su ausencia de esta capital.

Por real orden del 1.º del corriente ha sido aprobado el reglamento para el régimen interior de la Junta consultiva de Policía urbana y edificios públicos.

Hoy á las ocho de la mañana se reunen en la Universidad Central todos los estudiantes de Madrid con objeto de acompañar los trofeos cogidos últimamente á los marroquíes, y que deben llegar de un momento á otro.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado al contado á 44, á fin del corriente ó voluntad á 44, y á fin del próximo á 44-25. La diferida tambien se publicó á 34 y 33-95 al contado, y á fin del corriente á 34-5.

Á última hora quedaron el consolidado á 43-95, y la diferida á 33-95.

## SEGUNDA EDICION.

Á LAS DIEZ DE LA NOCHE.

*La España* en letras gordas dice que ella niega á la administracion del conde de Lucena el envidiable triunfo de haber proporcionado á España los faustos dias que tienen conmovida á Europa (no al periódico de este nombre) y admirada á Europa.

La gloria del triunfo de Tetuan no pertenece por lo visto al conde de Lucena, representacion de nuestro brillante ejército. Quedamos enterados.

En cuanto á las impertinencias de comparar á los afrancesados con los amarruecados, nuestro colega nos permitirá seguir creyendo en la identidad de la comparacion y hacer mal en darse por aludido, porque como no hemos designado á nadie, como nos hemos limitado á indicar nuestra opinion de que si los amarruecados llegaran al poder, serian igualmente benévotos para los que hoy están derramando su sangre, que fueron los afrancesados para los héroes de la guerra de la independencia, no tenemos mas que repetir, sino que nosotros no hemos hecho aplicaciones á nadie y que tomamos con gusto acta de las protestas de *La España* contra recuerdos capaces de sublevar el corazón de los hombres leales.

Un soldado del batallón provincial de Monterey, que se encuentra en la Coruña, fue acometido dias pasados de un accidente en el acto de pasar la lista de la tarde. Conducido al hospital militar y reconocido inmediatamente, resultó ser cadáver.

Entre los muchos donativos hechos en la Coruña en favor de nuestro ejército, hay que contar últimamente dos que consisten: el primero en doscientas gallinas regaladas por los vecinos de Melid, y el segundo en cuatro barricas, conteniendo cada una cinco mil cien sardinas saladas y prensadas, remitidas por D. Ramon Varela y Bermudez, fomentador en el puerto de Fontan.

En la Habana se ha recibido con el mayor gusto el real decreto de 22 de noviembre último, estableciendo la administracion militar en Ultramar, la cual continuaba con la misma organizacion, formas y prácticas con que se regularizó en tiempo de Felipe V, á pesar de los adelantos de nuestro ejército.

Los productos líquidos de la lotería en la Habana desde 1838 á fin de 1839, han sido 17,633,396 pesos á 1/2 centavos, habiendo recibido esa renta un aumento de seis millones de pesos próximamente en estos últimos cinco años. No es extraño que el presidente de los Estados Unidos, tenga tanto apéto por la Isla.

Se está formando expediente para la rehabilitacion de la biblioteca provincial establecida en Tarragona.

En Trinidad de Cuba se encuentra el señor don Ramón de la Sagra, recogiendo datos para aumentar su interesante obra, en que ha dado á conocer en Europa la importancia de aquella isla.

Uno de los últimos dias ha sido fallado en el Tribunal Supremo de Justicia, el pleito que há cerca de un siglo seguia el fiscal de S. M. con los duques de Medinaceli, sobre reivindicar á la Corona los Estados de este título, que suponía merced Enriqueña. El Duque ha sido absuelto de la demanda y confirmado en la posesion legítima de sus Estados.

Dicen de Lugo que es tanta la nieve que estos dias cae, que con dificultad se puede transitar por los caminos.

Se está sentando nuevamente los rails del ferro-carril de Sevilla á Jerez para dar toda la seguridad conveniente á la dicha via.

Los diputados á Cortes y provinciales, ayuntamiento y personas principales de Albacete han dirigido al señor conde de Lucena una particular y entusiasta felicitacion por las victorias obtenidas por el ejército que tan hábilmente dirige y especialmente por la gloriosa batalla del día 4.

Un periódico belga refiere el siguiente suceso ocurrido en una villa del Milanesado. Al pasar un oficial austriaco por una calle en donde estaba parado un jóven del pueblo con un cigarro apagado en la boca, le dijo este en italiano:

—Mi cigarro se ha apagado: ¿quereis darme un *solferino*?

Esta palabra quiere decir actualmente un *solfero*, y el oficial le respondió sacudiéndole un bofetada.

Con este motivo se batieron al dia siguiente, el oficial autorizado por su coronel, y el jóven quedó herido mortalmente.

A continuacion publicamos la felicitacion que nuestra municipalidad dirigió el 7 al ilustre vencedor de Tetuan.

Excmo. Sr.: La justicia de nuestra causa protegida por la Divina Providencia y sustentada con el mas admirable heroísmo por nuestro esforzado y leal ejército y armada, proporciona hoy al ayuntamiento de Madrid la inesplicable satisfaccion de presentar á V. E. y á los valientes soldados que pelean bajo su mando, el mas sincero parabien por los repetidos triunfos que han obtenido desde que principió la campaña de Africa, tan dignamente coronados con la toma de una de las plazas mas importantes del imperio de Marruecos. Una vez mas han confirmado todos el valeroso ardimiento con que saben combatir los hijos de España en honor de su nacion donde quiera que haya sido ultrajado. Loor eterno al bravo ejército español, á su entendido y bizarro general en jefe, y á los demás denodados caudillos que con tanta pericia y decisión conducen sus huestes á la victoria! La patria les es deudora de una profunda gratitud y el ayuntamiento de Madrid les asegura la suya para siempre.—Dios guarde á V. E. muchos años. Casas Consistoriales, 7 de febrero de 1860.—El alcalde corregidor, duque de Sesto; A. el duque de Medinaceli y de Santisteban, duque de Tamames, Florencio Gomez Parreño, conde de Fuenrubia, Manuel de Llano, José Teresa Garcia, Antonio Murcia, P. el conde de Belascoain, duque de Fernan Nuñez, José Moreno Paz, el marqués de Castelar, José María de Nocedal, Rafael de Pazos, el marqués de San Saturnino, Ramon Diaz Delgado, Manuel de la Riva, Angel de Peralta, Dionisio de Revuelta, Manuel de la Torre y Rauri, José Moreno Elorza, el marqués de Benemejías de Sistollo, Pedro de Ochoa, Angel Sancho Ortiz, Vicente Flores, Manuel de Anduaga, Enrique de Bengoechea, Joaquín de Pineda y Apóstegui, Policarpo Aragón, Andrés de Tavira, José Gutierrez de Cevallos, el conde de la Union, el conde de Villalobos, Gregorio Robledo y Gomez, Francisco Fernandez de los Rios, Patricio de Pedraza, Francisco Salmeron y Alonso, Baltasar Hermoso del Caño, Ildefonso de Salaya, duque de Fernandina, Mariano Calvo y Pereira, Juan Bautista Peyronet, Camilo Garcia, secretario.—Excmo. Sr. D. Leopoldo O'Donnell, conde de Lucena, general en jefe del ejército de Africa.

Por el ferro-carril de Madrid á Alicante circularon durante la última semana 11,650 pasajeros, importando el producto total de la explotacion 735,668 rs. 25 céntimos, ó sean 105,093-46 por día y 79,802-77 por kilómetro. En la línea de Zaragoza, trayecto desde esta corte á Guadalajara hubo en el mismo período una circulacion de 5,698 viajeros y los rendimientos han sido 53,461 rs. 40 céntimos, correspondiendo 7,637 al día y 48,905-77 al kilómetro.

Austria, según un despacho telegráfico dirigido de Berlin á la *Independencia belga* contestando á las proposiciones que para el arreglo de la cuestion italiana la han sido presentadas por Francia é Inglaterra, se ha negado á adquirir compromiso alguno en el sentido de la no intervencion. Tampoco accede á que se consulte á los pueblos italianos respecto á la anexion, declarando que su línea de conducta es el puntual cumplimiento de las bases de Villafranca. *La Patrie* acoge con reserva esta noticia porque no puede, añade, creer tanta obstinacion en un gabinete impotente para hacer triunfar por la fuerza las ideas de que se hace campeón.

El palacio del Senado va á sufrir en su exterior una transformacion completa: despues de alineada su fachada van á rasgarse sus balcones; su puerta principal será franqueada para que entre por ella S. M. en las grandes solemnidades; al lado de la puerta principal se abrirán otras dos para la entrada de los señores, se arreglará la portada de modo que revele la importancia del edificio, y nada se perfomará para que este sea digno del objeto á que se halla destinado.

La Exposicion Universal hispano-americana que debia tener lugar en Madrid en 1862, se diferirá, á lo que parece, para uno ó dos años mas adelante: el gobierno no ha tomado aun resolucion alguna, pero desde luego puede asegurarse que no se verificará en 1862.

Durante el año último entraron en el Puerto de Santa Cruz de Tenerife 1,279 buques, 184 de los cuales fueron españoles; el número de pasajeros fue de 10,382 para Tenerife y 10,501 de tránsito.

Las fuerzas concentradas en Málaga, son: Los siete batallones de Murcia, Soria, Burgos, Estremadura, Valencia, Mallorca y el provincial de Granada, mandados correlativamente por los coroneles Berriz, Moya, Sirvent y Fumagay, Sanchez Heredia, Saenz Delcourt, Andrade, y el teniente coronel Bambaesen y Dorado.

En la accion sostenida por las tropas franco-españolas en la Cochinchina contra el ejército annamita, en las inmediaciones de Saigon el 6 de marzo último, mandó la fuerza española un jefe que se halla actualmente en esta corte. En dicha accion, á la que solamente concurren 106 españoles y 70 franceses, fue destruido un campamento atrincherado de 2,000 hombres, y el mencionado jefe tomó á la bayoneta con 20 cazadores, la Pagoda fortificada de Jay-mai que defendian 300 hombres, dejando en ella 70 muertos, y tomando al enemigo tres piezas de artillería y dos banderas.

Una de estas banderas fue presentada anoche al ministro de la Guerra.

Los ciento y tantos bultos de efectos de hospitales, que como hemos dicho habia remitido la junta barcelonesa de socorros, por medio del vapor *Hamburgo*, se han recibido ya en el hospital que la misma junta tiene establecido en San Roque.

Nos escriben de la villa de Lillo, que las demostraciones de júbilo eran allí grandes, con motivo de los triunfos de nuestras armas. Despues de un solemne *Te Deum*, se abrió el 8 una suscripcion patriótica, y el 9 se celebraron exequias no menos solemnes por el alma de los que con tanta gloria y por tan santa causa han perdido su vida en Africa.

Los productos de la desamortizacion en 1859, se han elevado á la cifra de 1,093 millones de reales.

La primera zarzuela nueva que se dará en Madrid, será *D. Bucefalo*, traduccion del italiano. Entretanto se terminarán los ensayos de la que están concluyendo los señores Olona y Arrieta, y que todavía no ha recibido nombre.

En esta misma semana se habrá verificado en Londres una reunion de fuertes capitalistas y acreditados constructores que se hallan decididos á interesarse en la construccion del ferro-carril de Galicia.

Anoche salieron con destino al ejército de Africa por el ferro-carril, 759 cajones de galleta, procedente del depósito de esta corte; 116 cajones y 46 seras de calzado, mas 200 capotes para hospital.

Por real orden de 5 del actual se previene al Excmo. señor director general de Administracion militar; disponga sin demora alguna, que las intendencias militares de los distritos á donde lleguen ó residan jefes y oficiales enfermos ó heridos del ejército de Africa, les facilite en sus respectivas pagas con cargo á las oficinas que correspondan, y entiendan del ajuste del cuerpo de que aquellos dependan, atendiendo obligacion tan sagrada con la regularidad y preferencia que son debidas al estado de los espresados individuos.

Por otra del 28 de enero último se ha dispuesto, que á los individuos del ejército de Africa, que procedentes de los hospitales ingresan en los depósitos de convalecientes establecidos en Sevilla, Cádiz y Algeciras, y otros puntos del litoral, se les abone sobre su haber 50 céntimos de plus diario, á fin de mejorar su alimentacion y facilitar su pronto restablecimiento, para que puedan incorporarse de nuevo á sus respectivos cuerpos.

En la gloriosa batalla del 4, recibió una contusion en el pie derecho el valiente brigadier Cervino; pero no es de tal cuidado, que le impida seguir al ejército en su movimiento.

Todavía no tenemos el parte detallado de la gloriosa accion del 31; pero los hechos han demostrado si fue brillante para nuestras armas. Los moros, sin embargo, no han dejado de atribuirse la mejor parte ó por mejor decir se la habrán atribuido sus amigos de Gibraltar. El ejército español posesionado de Tetuan se reirá alta y poderosamente de las

patrañas de los vencidos marroquíes y por nuestra parte no podemos demostrar mejor el desden que nos inspiran que trascribiendo la versión que la *Cronica de Gibraltar* inserta calificándola de «morisca» sin duda para que no se le dé mucho crédito.

Dice el periódico de Gibraltar: «Mulai-Hamed, otro hermano del Emperador, de carácter atrevido y guerrero, que se había unido al ejército el día anterior, con 1,800 caballos de refuerzo, bajó a la llanura con unos 300 caballos y 10,000 infantes, hasta llegar a un espeso matorral, que lleva el nombre de Jama Tasiats, y que está en el borde de un pantano pequeño, situado a dos millas al Sudoeste de la aduana de Martín. Los españoles habían construido algunos trabajos de tierra en el borde al Norte de este pantano y al descender las fuerzas moriscas, salieron para proteger estos trabajos, algunas columnas pesadas de infantería, 700 caballos (coraceros, lanceros y husares), y algunas baterías de artillería de campaña. Los moros empezaron el ataque, saliendo del matorral 40 soldados de a caballo que avanzaron bruscamente, hacia los españoles dispararon sus armas, y siguiendo las órdenes recibidas, galoparon de vuelta cuando cargó la caballería española. Los españoles persiguiéndolos con calor al través del pantano, fueron contenidos por el cuerpo principal de la caballería morisca, que cargó vigorosamente sobre los escuadrones españoles y les obligó a retirarse en desorden y con pérdida grande. La caballería española volvió a la carga y obligó a los moros a retirarse. En el entretanto la infantería de ambas partes sostenía un fuego muy nutrido, lo mismo que la artillería española. Balas, bombas y cohetes, llovían densamente sobre los musulmanes que tenazmente conservaban su terreno y resistían todo el día los esfuerzos hechos para desalojarlos.

«Por la tarde, una fuerza considerable española, compuesta de caballería, infantería y artillería, avanzó en dirección al Oeste a un terreno elevado llamado *Mellalín* (a cuatro millas de la aduana de Martín) e incendiaron una aldea desierta. Ocuparon, sin embargo, corto tiempo este terreno, pues apenas llegaron, cuando 4,000 kabileños, colocados en reserva en este punto, acometieron a los españoles con gran impetuosidad, y les obligaron a retirarse a su campamento. Este movimiento retrógrado de los españoles se efectuó con pérdida considerable y con dificultad, terminando así la acción del día. Los moros dicen, que su pérdida consiste en 80 muertos y 200 heridos, siendo mucho mayores las bajas de sus enemigos. Tres españoles cayeron prisioneros y con 17 caballos tomados fueron conducidos al virey. Los españoles abandonaron sobre el campo de batalla los esqueletos de 65 caballos. Un gran buque de guerra trató de proteger la retirada de los españoles, disparando contra los moros; pero los fuegos no alcanzaban.

«Tres españoles desertaron al campamento de los moros en la mañana siguiente al combate, y las tropas del Sultan se apoderaron de algunos cañones que habían abandonado los españoles.»

«De la comparación del despacho de O'Donnell, añade *La Crónica*, con la relación de los moros y de las noticias que hemos recibido de un testigo, aparece que el 31 hubo pelea dura, que terminó con la luz del día, que los combatientes de cada lado volvieron a sus posiciones, y por consiguiente que ninguno puede acallar la victoria.

«La caballería española sufrió grandemente

por enredarse en el pantano que cubría la posición de los moros. Un testigo nos informa que muchos de aquellos valientes se enterraron en el pantano hasta las monturas, cuando la infantería de los moros se adelantó y los fusiló a cuchillo.»

«El obstáculo que presentó el pantano, aparece que motivó el movimiento del flanco y la ocupación de las alturas de Mellalín a la derecha; pero la distancia a estas alturas, lo tardó de la hora y la resistencia encontrada, hicieron que este movimiento no tuviera efecto para desalojar a los moros de sus posiciones. No se nos ha dicho cuántos cañones cayeron en poder de los moros, ó dónde, cuándo y en qué circunstancias los abandonaron los españoles. Del hecho de haberse abandonado algunos cañones, creemos que no puede haber duda.»

Jaen es una de las poblaciones de Andalucía donde con mas entusiasmo se ha celebrado la toma de Tetuan. Para expresar el sentimiento público, se imprimió una ardiente allocucion al ejército, de la que se enviaron a este mil ejemplares, impresos en seda los destinados a los generales. En Huelva las demostraciones de entusiasmo fueron infinitas y ardientes. La población en masa se dirigió a las casas consistoriales, de donde se sacaron el retrato de S. M. la Reina y diferentes banderas que se pasearon por las calles al compás de atronadores vítores y escoltadas por infinidad de niños uniformados, con cascos y espadas.

En casa del gobernador hubo aquella noche baile, y al día siguiente se cantó un solemne *Te Deum* y se repitieron las demostraciones de júbilo. Gloria inmarcesible al pueblo (esclama nuestro corresponsal), que respecto a sentimientos patrios y religiosos, puede decir: «Mis hechos de hoy son los mismos de hace doce siglos: nada puede el tiempo ni las generaciones.»

Es probable, como ya hemos dicho, que este año no haya bailes de máscaras en el Teatro Real. El público madrileño lo sentirá mucho, porque una parte de él solo disfruta de la diversion en aquellos salones. Todavía esperamos que la empresa del Teatro Real dará una prueba mas de complacencia al público, obviando las dificultades que puedan oponerse a los bailes siempre favorecidos por lo mas distinguido de la sociedad madrileña.

Con el mayor gusto accedemos a los deseos del Sr. D. Francisco de Alvaro, director del periódico de modas *La Elegancia* que se publica en Irun, consignando en LA CORRESPONDENCIA que la revista de Madrid publicada en nuestro colega, en que se censuraba la dirección de las operaciones de nuestro ejército de Africa, se insertó sin conocimiento del Sr. Alvaro, que a la sazón se hallaba gravemente enfermo, y acababa de perder una hermana. Por lo demás, el director de *La Elegancia* nos manifiesta que es el primero en aplaudir el valor de nuestro brillante ejército y la pericia de nuestros generales.

Aquel horrible triángulo de fuego, dice el corresponsal de *La Epoca* describiendo la batalla del 4, se estrechaba a cada paso que se daba y en un momento el toque de ataque a la bayoneta se oyó, y nuestros soldados como leones se arrojaron a las trincheras y a las baterías enemigas, despreciando la muerte que los primeros encontraron con la metralla que estas les vomitaban. El conde de Reus atacaba de frente la trinchera y entraba a caballo por unas troneras, matando a un moro que se adelantaba a interceptarle el

paso. El general O'Donnell (D. Enrique), trepando por una agria montaña, desalojaba al enemigo de su campamento y plantaba la bandera española en su torre. La division Turon adelantándose por la izquierda, penetraba en el campamento enemigo y en la trinchera enemiga cuando todavía los moros estaban haciendo fuego de frente, en cuyos supremos momentos el conde de Lucena, que es la gran figura, que es la figura incomparable de este día inmortal, entraba con su escolta, confundido por este lado con los soldados que iban de vanguardia.

—¡Viva nuestro general en jefe! decían los batallones!

—¡Viva la Reina! contestaba el conde de Lucena.

—¡Viva España! decían otros.

—¡Viva la infantería española!

—¡Vivan los hijos del Cid!

—¡Vivan nuestros soldados!

Y los gritos de entusiasmo y de locura, y el humo de la pólvora, y la embriaguez del triunfo, y el estampido de los cañones, y nuestros soldados que avanzaban sin cesar, los árabes que huían, huían, producian tal vértigo, que las cabezas enloquecían y los corazones estallaban de júbilo. El día había amanecido lluvioso, pero el sol quiso presenciar esa gran victoria de nuestro ejército, y nunca ha tenido rayos mas puros y mas brillantes que los que nos envió en la tarde de ese día.

El gobierno prusiano, ha confiado una misión importante al general Wildembruch, antiguo embajador en Constantinopla. M. de Wildembruch se dirigirá a Turin, Florencia, Roma y tal vez a Nápoles. Parece que el objeto de su misión, es ilustrar al gabinete de Berlin acerca de la verdadera situación de la Península.

La última y decisiva victoria alcanzada por nuestras armas en Tetuan, ha sido apreciada en toda su importancia por los periódicos franceses que no escasean los elogios a que se ha hecho acreedor nuestro valiente ejército y su entendido general en jefe, *La Patrie* se expresa en los siguientes términos: «Los españoles acaban de conseguir en Marruecos una gran victoria, que recompensa a la nación por sus sacrificios, al ejército por su valor y sus perseverantes esfuerzos y a los jefes de la expedición por su habilidad y arrojo. La bandera española flota sobre los muros de Tetuan, que se ha rendido en vista de la completa derrota y dispersion de las huestes marroquíes. La Europa entera aplaudirá el triunfo del ejército español. Si la España en esta guerra venga su honor y los ultrajes personales que se la han inferido, en las costas inhospitalarias de Marruecos, venga también la causa de la humanidad y de la civilización.»

La junta directiva de la comision encargada en Madrid de recoger donativos para los inutilizados en la guerra de Africa, es de opinion que los fondos recogidos deben ponerse a disposición del gobierno de S. M. para que este con presencia de los datos que sito un gobierno puede adquirir haga la distribución mas equitativa. Todavía esta opinion de la junta directiva tiene que someterse a la aprobación de la comision general, pero con el objeto de conocer antes la opinion del gobierno, la junta directiva se ha avistado con el subsecretario del ministerio de la Guerra autorizado por el ministerio para tratar con la comision. La junta directiva se reúne mañana 11 para ocuparse de algunos asuntos

de corta importancia y remover los pequeños obstáculos que hayan podido presentarse al mayor fomento de la suscripcion.

SS. AA. RR. los duques de Montpensier, dilatarán por algun tiempo su permanencia en Madrid, si es que la delicada salud de la infanta doña Maria Luisa Fernanda no exigiere la dulce temperatura de Andalucía. Nuestra augusta soberana ha mostrado deseos de que la duquesa no deje la corte hasta que tenga lugar su alumbramiento, en cuyo caso los Reyes quieren ser padrinos del nuevo vástago de la casa de Montpensier.

Signen añadiéndose firmas de diputados de todos matices al parte telegráfico que los representantes del pueblo residentes en Madrid, dirigieron al ejército de Africa y a su ilustre caudillo, felicitándole por la toma de Tetuan. No han firmado, sin embargo, hasta ahora, los jefes de la oposicion progresista pura, ni los de la moderada; si bien por distintas causas que no ocultan a nadie, según se nos dice en una nota comunicada. Los jefes de la oposicion moderada creen que las operaciones podian haberse dirigido mejor, y no quieren aplaudir hoy lo que se propone censurar mañana. Los puros creen que no necesitan firmar, siendo, como es público, que la idea de felicitacion y hasta la redaccion del parte, partió de su jefe el señor Olózaga.

Por nuestra parte teniamos entendido, que si bien se pensó en la felicitacion de la mañana del 7, fue entre un corto número de diputados, y en cuanto a la redaccion del parte enviado, seguramente no es del Sr. Olózaga.

El general D. Carlos Vancó, segundo cabo de la capitania general de Málaga, se ha trasladado a esta capital desde Granada, con objeto de activar la instruccion de las fuerzas concentradas en aquel punto, y que como saben nuestros lectores ha sido impulsada ya por el general Pavía.

El día 5 falleció en el hospital de San Julian de Málaga, el subteniente del segundo batallon de Córdoba D. Miguel Messina y Leon, herido en la accion del 10 de enero sobre el rio Azmir.

Ha fallecido en la Habana un rico capitalista, que en su testamento deja destinada la suma de dos millones de reales, con destino a los gastos de la guerra de Africa: el entusiasmo por nuestra santa causa, iguala en la isla de Cuba al que se ha despertado en todos los pueblos de la Peninsula.

Segun las noticias que recibimos del teatro de la guerra, parece que, a pesar de que los hechos de armas y la movilidad del ejército apenas han dado tiempo para hacer propuestas de recompensas, ya se han remitido a esta corte las pertenecientes a la empeñada y brillante batalla del día 1.º en los Castillejos. Por este hecho de armas se dice que se hacen dos generales y cinco brigadieres. Los primeros ignoramos quiénes sean: los segundos se asegura que son Guillen Bizarán, de Estado Mayor, Correa, de Artillería, Pasaron y Lastra, de Ingenieros y dos coroneles de infantería.

**TERCERA EDICION.**

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Hemos oido asegurar sin que podamos responder de su exactitud, que ha sido aprobado en consejo de ministros y en breve será presentado a la firma de S. M. la Reina, un real decreto por el que, con arreglo a la autorizacion concedida en la ley

de los 2,000 millones, se dispone la emision de billetes del Tesoro hasta la cantidad de 200 millones con el interés de 5 ó 6 por 100 y admisibles en pago de los bienes nacionales. Los billetes se sacarán a subasta al tipo abierto de 97 1/2 por 100, precio menor el que pueden hacerse proposiciones. La subasta se verificará el 15 de marzo próximo hasta cuyo día se admitirán proposiciones. La colocacion de todos los billetes está asegurada, pues ya hay especuladores que están dispuestos a pagarlos al precio que fijará el gobierno.

A las dos de la tarde de ayer salió de Alicante para Algeciras el *Wifredo* conduciendo al general Lemery y al coronel Magenis, portadores del diploma de duque de Tetuan para el general en jefe; van en el mismo buque algunos oficiales y tropa.

El vapor francés *Havre*, que conduce a Tetuan algunos jefes y oficiales y cargamento de víveres, entró ayer en el puerto de Málaga.

Desde el fondeadero de Tetuan dice el 9 el comandante de las fuerzas navales, que se estaba desembarcando material de ferro-carriil y víveres; que había salido el *Tajo* conduciendo al señor García Rizo, portador de los cañones y trofeos tomadas al enemigo, y que no ocurría novedad ni en los buques ni en el campamento.

El vapor *Comde de Cavour*, fletado por el gobierno, llegó ayer al puerto de Santander.

El tiempo en el Estrecho era anoche escelente.

Hay partes de las provincias en que se dice que las fiestas han terminado sin que haya habido el menor desorden que lamentar.

Tenemos el sentimiento de anunciar que ayer de madrugada se perdió en las Peñas frente al presidio de la Coruña el quechemarin español *Vidasalo*, procedente de Sevilla con destino a Gijón: solo se ha salvado el capitán y cinco tripulantes.

Ayer se dió en Málaga una gran comida a 152 heridos convalecientes. Servian la mesa el alcalde y concejales, y presenciaban el acto mas de 15,000 almas. Los heridos volvieron a sus hospitales en 50 coches de particulares.

El *Duero* ha salido de Barcelona con el primer batallon de Aragón.

El *San Francisco de Borja* ha conducido a Cádiz 148 entre enfermos y heridos.

Desde ayer tarde está el Sr. García Roza en Alicante; como la operacion de desembarcar los cañones y trasladarlos al ferro-carriil, es pesada, dudamos que pudiera salir anoche mismo de Alicante.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS:

París 10.—Quedan el 3 francés a 67-85; el 4 1/2 a 97-50; el interior español a 43; el exterior a 44 1/2; el diferido a 33 1/4; y la amortizable a 11 1/2.

Londres 10.—Los consolidados de 94 1/2 a 5/8.

Londres 10.—«El Times» de hoy dice, que esta noche presentará Gladstone en las Cámaras, los presupuestos y el tratado de comercio con Francia.

Turin 10.—Se atribuye aquí gran importancia a la mision oficial que el conde Arese ha llevado a París.

otro sitio que por donde subieran los viajeros, y aun por este lado parecia tan peligroso el camino, que se asombraban de cómo habían podido subir. Velanse en el punto culminante de un cono inmenso, que no tenía igual en todas las montañas circunvecinas, ni otro superior que el Pelvoux, su vecino, cuyos terribles ventisqueros tropezaban con su cima. La cabeza se hubiera desvanecido, a no estar todos los ánimos preocupados con el pensamiento de que aquel desierto horrible, ocultaba una mina de oro.

Apenas se dejó a los mas retrasados un minuto para respirar, y muchas voces preguntaron con impaciencia a Martin Simon: «La mina de oro! enseñadnos la mina de oro.»

«Con mucho gusto, amigos míos, dijo el padre de Margarita con serenidad acercándose al sitio en que el Foletto se unia con el Pelvoux, hemos llegado al fin de nuestro paseo.»

«Como preguntó apesorado el caballero que le seguía como a su sombra: ¿está sepultado el tesoro en algun parage inaccesible? Yo esperaba...»

«Esperabais que la explotación fuera mas fácil, no es verdad?» dijo Martin Simon con amargura, que le hemos de hacer, primo mío? Los que tras de mí vengán a buscar el precioso metal, emplearán si gustan, los mismos medios que yo... Yo llenaba sacos de mineral y después de bien atados, los derrumbaba por la montaña, aguardando la

noche para llevarmelos a casa; allí lo fundía del modo que me enseñara mi padre que era un hábil metalúrgico y me servia de laboratorio una cueva que Raboisson atisvó. En Grenoble convertiamos en moneda corriente las groseras barras, y de este modo disfrutábamos las riquezas mi padre y yo sin despertar las sospechas de nadie.

Daba el rey del Pelvoux todos estos permisos con la misma calma que sino tuviera que renunciar al tesoro de que por tantos años fuera el único poseedor.

Avanzaron hacia el ventisquero, y Martin Simon se detuvo al pie de una roca mayor que las demás y se paró tambien la comitiva que le rodeaba esperando con ansia el desenlace.

Apartó Martin Simon algunas piedras, y dejó patente la entrada de una gruta, de hasta diez ó doce pies de profundidad, por cinco ó seis de altura. Era la mina de oro.

Un silencio emanado de su admiracion reinaba entre todos los circunstantes: alargaban las cabezas con curiosidad por ver en su forma primitiva el precioso metal. El filon era estrecho y como aplastado entre los sorogues; pero tenia todos los indicios posibles de pureza, y solo contenia un poco de cobre, cuyos cristales aumentaban mas su aparente riqueza.

El sol que tocaba en occidente penetraba hasta el fondo de la gruta reverberando en las paredes de la caverna, como si la naturaleza avara, antes de entregar sus riquezas a

Martin Simon, y aun después de cerciorarse de que nadie quedaba en la mina, ni en sus cercanías, llevó su precaucion hasta el extremo de contar los viajeros, y no partió sin la seguridad de que todos se encaminaban a la llanura con la rapidez que consentian las dificultades y peligros del camino.

Llegaron sin novedad al pie de la montaña, y el resto del camino hasta la gruta de los pinos no fue nada en comparacion de las fatigas anteriores. El día, claro aun en las alturas, había tomado ya colores opacos en el valle, y al tiempo que se acercaban a la gruta, apareció en la plataforma una sombra blanquecina y ateró a los supersticiosos montañeses que se figuraron que era el espíritu custodio de la mina que amenazaba con su enojo.

El supuesto espíritu era Margarita Simon que se apartó en silencio a la entrada de la gruta examinando atentamente a los que pasaban, y aunque el caballero y Michelot la dirigieron la palabra no quiso contestar, y ni aun pareció que los escuchase. Hasta entonces no se reparó en que Martin Simon había desaparecido.

De repente sonó al otro lado del valle un grito fuerte y prolongado como los de los pastores cuando se llaman desde largas distancias, y Margarita contestó con otro grito agudo, penetrante, que retumbó en medio del silencio, y en el momento mismo, exclamó aterrada, dirigiéndose a los montañeses que había sobre la plataforma.

lle, con toda la viveza que inspira una violenta curiosidad; pero Peyras, Michelot y los dos viejos no las tuvieron todas consigo.

«Muy alto y muy pelado es ese monte, dijo el procurador con timidez.»

«Pues yo he subido por él, replicó Martin Simon, en momentos, y en estaciones menos favorables que hoy: he subido de noche y con tempestad. Si, y mi pobre Margarita me ha esperado mas de una vez horas mortales en esa gruta deseseranzada de volver a verme. El oro que yo gastaba tan a prisa me costaba hartos sudores.»

«Esa gente llegará antes que nosotros, dijo el caballero señalando a los montañeses que iban delante.»

«Apretaron el paso sin interrumpir la conversacion, pues Martin Simon aparentaba no acordarse ya de los motivos de rencor que le dieran los que le rodeaban, y respondia a todas sus observaciones con su acostumbrada cordialidad.»

«Pero cómo os habeis compuesto, dijo el prior de Lantaret que caminaba con el hábito remangado al lado del rey del Pelvoux con la ligereza de un joven, para que ningún vecino os haya visto andar por aquí tan á menudo? Me parece que era imposible ocultar mucho tiempo ese secreto.»

«No eran muy frecuentes mis viajes a la mina, y como este canto no produce maderas ni forrage, apenas es frecuentado por los habitantes del Cabo del Mundo. Ademas, iquien dice que no me hayan atisvado muchas

DIARIOS DE LAS FAMILIAS

Santo de hoy.—San Saturnino, presbítero y compañeros mártires, y San Desiderio, obispo y mártir. Culto divino para hoy.—Se celebrará en los templos siguientes. En la parroquia de San Nicolás (Servitas), se ganará el jubileo de Cuarenta Horas a los siete santos fundadores de su V. O. T. Será orador por la mañana el Sr. Losada, y por la tarde a la novena que comenzará D. Luis Francisco Marin. Habrá absolución general, antes y después de los actos solemnes.—Triduo mensual al Santísimo Sacramento: dará fin al mediodía en la capilla de Palacio, habiendo misa solemne y procesion de reserva.—Obsequio a María Santísima del Milagro: se hará como todos los meses en el monasterio de señoras Descalzas reales, estando el Señor manifiesto todo el día. A las diez misa mayor, y por la tarde a las cuatro ejercicios con sermon que dirá D. Melquiades Guilaranz; luego la letanía, salve, y reserva.—Cultos a la Virgen Santísima: seguirán como todas las semanas por mañana, tarde o noche, en Atocha, Loreto, San José, Santo Tomás, Carmen, Santa María, Nuestra Señora de Gracia, San Pedro, San Ginés, San Martín, San Ildefonso, Monserrat y en alguna que otra parte.—Ejercicios extraordinarios: proseguirán en San Isidro el Real por la mañana a las diez y por la tarde a las tres; con este motivo será el coro media hora antes.—Idem diarios: continuarán por la noche en Italaños, San Ignacio, y oratorio del Caballero de Gracia; en este la explicación y enseñanza de la doctrina cristiana. Nota. La misa y oficio divino son en honor de San Tirso, mártir a quien la Iglesia celebra con rito doble y ornamento enarcanado. Todos fueron.—Dícesenos, y así lo creemos, que la honra de la patriótica manifestación que hicieron los alumnos de la Universidad el día 7, no pertenece a éste, ni al otro, ni al de mas allá, y sí a todos los entusiastas escolares que tomaron parte en ella. Cancion patriótica.—No sabemos si porque tiene oportunidad y gracia, o porque estos días sentimos continuas tentaciones de quebrantar nuestro propósito de no publicar versos, echamos a volar la siguiente canción, que se nos remite suscrita por un coplero: ¡Viva la reina Isabel!—¡Viva el bravo capitán que ha derrotado al infiel!—¡Viva el duque de Tetuan!—Suya es la gloria, suyo el laurel, suya la palma de la victoria, contra el infiel.—En menos que canta el gallo—de la pasión,—conquistamos el Serrallo; nuestros son—Castillos y el Negron.—Como quien toma unas sopas—de buen pan han tomado nuestras tropas—a Tetuan.—Como quien se sorbe un vaso—de excelente hacaló,—nuestro va a ser a ese paso—el imperio marroquí.—Ya han visto los fanfarrones—moros del Rif,—que nunca nuestros cañones—hacen paff piff!—Al ver los tiros certeros—de los morteros—en el Negron,—y al ver que nuestras balas—vuelan sin alas—con bronco son,—dicen todos temblando—que hacen silbando—brun! brun! ¡Viva la reina de España!—¡Viva O'Donnell! ¡Viva Ros!—¡Vivan Prim, Zavala, Echagüe,—y el ejército español! El Carnaval asoma.—Para el próximo Carnaval se preparan en el circo de Mr. Price, grandes fiestas destinando sus productos a beneficio de nuestros valientes soldados inutilizados en la guerra de Africa. En el paseo de Recoletos, calle del mismo nombre, donde está situado el circo, y en el Prado, se construirán grandes arcos triunfales, pedestales con estatuas, jarrones de flores, banderas, gallardetes y trofeos militares, y varias músicas situadas en los referidos puntos y vestidos los músicos con los trages adoptados por los tercios vascongados y catalanes, tocarán durante las fiestas himnos guerreros y nacionales. Dos numerosas comparsas, una de moros y otra de cristianos y recorrerán las calles de la capital antes de dar principio las fiestas en cada uno de los tres días del Carnaval, fijando la morisma diferentes carteles de desafío, y siendo aceptado por los cristianos, tendrá efecto a hora conveniente en dicho circo, y a la usanza antigua grandes batallas campales. Los despojos morunos se sortarán entre los concurrentes. Lotero.—Ha sido nombrado administrador

principal de loterías, el antiguo y laborioso empleado en dicho ramo D. Miguel de Argara y Mayans, que deberá situar su despacho en esta corte, Positivo de San Martín, saquin a la calle de Jacometrezo. Himno.—En la función dada anteanoche en el teatro Real fue muy aplaudido el himno de guerra del Sr. Castro, quien llamado a la escena por el público, tuvo la modestia de no presentarse. Campañas.—Estos días se han oido por primera vez las nuevas campanas que hace poco tiempo se colocaron en la torre de San Francisco el Grande, habiéndose escogido para su inauguración el fausto acontecimiento que celebraba la corte. Sus ecos son tan sonoros como agradables. Se acabaron las vacaciones.—Hoy volverán a abrirse en la Universidad central las cátedras que han estado cerradas desde que principiaron las funciones. Orden de la Plaza.—Servicio para hoy.—Parada: infantería de Marina.—Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor teniente coronel primer jefe del mismo, D. Carlos Suanez y Campo.—Jefe de día: comandante capitán del regimiento infantería de Galicia, D. Juan Martín y Waset.—Visita de hospital: lanceros de Sagunto, cuarto capitán.—El general gobernador interino, Mendinueta. Función religiosa.—La real cofradía de Nuestra Señora de la Misericordia, establecida en la parroquia de San Sebastian, celebrará el día 12 del corriente una solemne función de rogativa para pedir a Dios por la mediación de tan piadosa Señora, el remedio de las necesidades de la Iglesia y del Estado, y la completa victoria de las armas españolas en la guerra de Africa, cantándose después el Te-Deum en acción de gracias por los señalados triunfos obtenidos hasta el día, y muy especialmente por la toma de Tetuan. Las misas que allí se celebren el espresado día, serán aplaudidas por las almas de los valientes militares muertos en la lucha actual, y dentro de la misma Iglesia habrá colocadas mesas de peticorio, destinándose la limosna que en ellas se recaude a beneficio de los militares inutilizados, cuyo producto se depositará despues en el Banco de España. La niña promete.—Una niña de ocho años al ver el entusiasmo que reinaba el día 7, improvisó, según dice su papá, un himno del que copiamos la siguiente estrofa:—Diagrande, de júbilo y gloria,—que va es nuestra la infiel Tetuan!—y despues, de victoria en victoria,—lo serán Tánger, Fez y Rabat. Si la niña está tan adelantada como en hacer versos en las cosas que deben saber las niñas, va a ser toda una mujercita de provecho. Orden militar de San Juan de Jerusalem.—Esta Orden militar se reunirá en la iglesia de Santo Tomás de esta corte, mañana domingo 12 del corriente a las 11 en punto para celebrar una función solemne con S. D. M. manifiesto, y Te-Deum en acción de gracias por el feliz alumbramiento de la Reina nuestra Señora, y por los triunfos conseguidos por el ejército español en Africa. Los Sres. Caballeros de la Orden, están invitados a concurrir de uniforme o con traje de etiqueta. Robo.—Mientras estaba el lunes por la mañana en su puesto o cajón uno de los vendedores de la plazuela de San Miguel, le robaron cuanto tenía en el cuarto que ocupa, forzando la puerta que había dejado cerrada. Era muy bonito.—Anteanoche se quemó un arco que había en la calle de Silva, junto al callejón del Perro, sin duda por haber prendido en el armazón la llama de los faroles con que estaba iluminado. Zapatas.—En el teatro del Liceo de Londres están alcanzando un gran éxito una bailarina y un bailarín españoles, Isabel Cubas y Juan Jimenez. Dice un periódico de aquella capital, que al lado de la Cubas, la Cámara, la Vargas y la Nena, son palurdas bailando con zuecos. Parece mentira que los ingleses, tan graves y positivistas, se entusiasmen con el talento que reside en los pies. Gaudesimus patriótico.—Los empleados del ferrocarril de Zaragoza y Alicante, celebraron el fausto acontecimiento de la toma de Tetuan, con una espléndida comida en la fonda de Embajadores, a la que asistieron mas de sesenta personas, incluso los jefes de dichas oficinas. Se brindó por S. M. la Reina, el ejército de Africa, las glorias nacionales y la prosperidad de la industria fér-

rea. Los señores jefes, aunque franceses, fueron los primeros en victorear las glorias españolas, tratando además a sus empleados con la mayor cordialidad y afecto. ANUNCIOS. PERDIDA DE UN BILLETE. La persona que haya encontrado un billete del Banco, núm. 10.860 ó 47.356, envuelto en un sobre, por las calles del Arenal, Carretas y otras varias, lo devolverá a su dueño, núm. 15, segundo izquierda de frente. Se agradecerá y gratificará.—(1 m. t.) ENCICLOPEDIA DE CIENCIAS MEDICAS. colección de las producciones medicas mas notables y modernas. Directores.—D. Eduardo Sanchez y Rubio y D. Marcos Perez de Durango. Redactores.—D. Pedro Mata, D. Leon Checa, D. Juan José Cambas, D. José Eugenio de Olavide, D. José Ameller y Vinas, D. Teodoro Yañez, D. Rafael Cervera, D. Antonio Maria Farié, D. Mariano Carretero y Muriel y D. Manuel Ortega y Morejon. Se publica quincenalmente, por cuadernos de a 64 páginas en 4.º, buen papel y esmerada y correcta impresión. El primer cuaderno verá la luz el día 15 de febrero. Su precio, 4 rs. cuaderno y 22 rs. trimestre, adelantado en toda España. Se suscribe en Madrid en la administración, calle de la Union, núm. 1, tercero izquierda; en la imprenta de D. Manuel Alvarez, calle de la Espada, 6, bajo izquierda; en la librería de Bailly-Baillière, calle del Príncipe, 11, y en provincias, en casa de los señores corresponsales de La España Médica. La primera obra que se dará a luz, será la titulada Metamorfosis de la sífilis, por Próspero Ivarren, traducida y comentada por el doctor D. José Ameller y Vinas, cirujano del hospital especial de venéreas de San Juan de Dios de Madrid.—(2 v. m.—2 v. t.—1.) VENTA DE MADERAS. A precios arreglados se vende una partida de maderas de a seis, ocho y diez, de la tierra, Cuenca y Balsam, viguetas y medias viguetas, ripia, serradizo, sesma, palos de varias clases y diámetros, y un palo de álamo negro de cuarenta y tres medio pies de largo y nueve y un cuarto diámetro. Se tratará de su ajuste en la calle de la Cruz, número 14, cuarto tercero izquierda, todos los días, hasta las dos de la tarde y de cinco a siete de la noche.—(2 v. m.—y t.—1.) QUE BARATURA! Una caja de papel inglés superior me no se cala, canto dorado, 100 sobres, 24 plumas, un porta-plumas, dos lapiceros, dos barras de laque, un frasquito de tinta de color, una caja de polvos, otra de oleas, una pastilla de jation de olor, todo 16 rs.; sin dorar el papel, 15; calle de Alcalá, números 6 y 8, portal.—(7 v. m.—y t.) A LOS APRENDICES DE GRABADOR en madera.—Necesitándose en los talleres de El Mundo Militar aprendices para grabar en madera, se avisa a los padres de familia que tengan hijos que se dediquen al grabado, para que puedan si gustan pasarse por la administración de dicho periódico, calle de San Bernardino, núm. 7, para tratar de las condiciones de ajuste. También se admiten jóvenes desde los quince años en adelante que tengan algun principio de dibujo y que deseen dedicarse a dicho arte desde su principio.—(2 v. m.—y t.) LA ENCAGERA QUE VIVIA CALLE DE Leganitos, núm. 18, ofrece a sus numerosas parroquianas y demás señoras que quieran favorecerla con su labor, su nuevo establecimiento, calle de Jacometrezo, 51, principal de la derecha.—(1 v. m.—y t.) NUEVO CAF. Se ha abierto uno magnifico en la calle de Bordadores, núm. 7, que además de estar lujosamente puesto, reúne las escelesntes cualidades de economía, prontitud y muy buen servicio, bajo todos conceptos.—(1 v. m.—1 v. t.)

Vino de Va depeñas. Del almacén de la calle de Bordadores, número 3, cuyo despacho es exclusivamente por botellas, frascos y toneles, con exclusion del copeo ó en otra forma, no sale cantidad alguna que no lleve la marca adoptada al efecto sobre el laque que cubre herméticamente el líquido, impidiendo el fraude, hasta para los dependientes que intervienen en su despacho y conducción a las casas de los consumidores. Se hace esta advertencia por lo que pueda interesar al respetable público de esta corte. En dicho establecimiento se darán prospectos que instruyan de los precios fijos respectivamente de la cantidad y forma de servir los pedidos, pues no hay mas que una clase del vino indicado, cuya calidad podrá juzgar el entendido consumidor. (D. 11 y 18 m. y t.)

PRESTAMOS. Se facilita dinero a las clases activas y pasivas de todos los ministerios y de la Real Casa. Tambien se admiten poderes para cobrar los haberes de d. cha. clases. Darán razon calle de la Cava-Baja, núm. 39, cuarto tercero. Horas de nueve a doce por la mañana, y de cuatro a seis por la tarde. (5 v. m.—3 v. t.—1.)

AVISO A LOS SEÑORES PARROQUIANOS de la Rueda, calle de Sevilla, núm. 3. Habiendo hecho importantes reformas en dicho establecimiento, se vuelve a abrir al público el domingo 12 del corriente, donde encontrarán una rebaja en todos sus precios y un esmerado servicio, para lo cual su due-

no no ha omitido gastos como a fin de que el público quede altamente complacido en su riquísimo chocolate superior, almuerzos, pastas y otros artículos que por lista encontrarán en el establecimiento. Su dueño no duda que este ofrecimiento al público, merecerá la aceptación de cuantos honren su establecimiento, etc.—(1 m. t.) OFICIO DE PROCURADOR. Se desea comprar uno de propiedad particular, en provincias, siempre que sea su población de 6,000 vecinos lo menos, o haya en ella audiencia territorial. A quien interese acudir en Madrid a la calle de Ministriles, núm. 7, cuarto principal, bien personalmente, ó por carta dirigida a D. Felipe Rivera, (D. 11 y 13 m. t.)

PARA LUTOS. Se ha recibido un gran surtido de ADERESAS, PULSERAS, PENDIENTES, GEMELOS, MEDIOS ADERESOS, ARETES, BOTONES para el pecho, CADENAS, AGUJAS para la cabeza, ALfileres para el pecho y para corbata. Mallanse de venta en la Estrella del Norte, calle de Carretas, núm. 37. (D. 0, 11 y 18 de feb.)

VA EXTENDIENDOSE todos los días el consumo de las Sopas Coloniales, por la gran baja de precios que ha introducido la COMPANIA COLONIAL en este tan delicioso y saludable alimento, elaborándolo en su propio Establecimiento. Sus productos superan a los que proceden del extranjero, y cuestan mucho menos. Tapioca del Brasil en semola, 4 rs. el paquete de media libra, en vez de 6 y 7. Sagu de la India, 3 rs. 1/2, en vez de 3 y 6. Arrow-Root de Jamaica, 7 rs., en vez de 10. Hay paquetitos de 4 cuarterones.—Todos llevan nuestro sello de la COMPANIA. De la media libra se sacan unas 18 raciones. SE HACE REBAJA DEPOSITO CENTRAL, a los expendedores. Montra, 16. El vasto establecimiento de la COMPANIA COLONIAL, tanto por las mejoras que ha realizado como por su importancia, es la primera especialidad del reino en Chocolate, Cafés molidos, Té y Sopas Coloniales. Se remiten prospectos. Se manda a provincias.

ESPECTACULOS. (PARA HOY.) PRINCIP.—A las ocho, La luna de miel.—Baile.—Escenas de campamento. CIRCO.—A beneficio del primer actor cómico D. Antonio Capo. A las ocho, Vanidad y pobreza.—Baile.—Los tres novios imperfectos. LOPE DE VEGA.—A las ocho, D. Francisco de Quevedo.—Baile.—E. H. NUVENADES.—A las ocho, La fama de Tetuan.—Baile. En todos los intermedios se leerán composiciones poéticas en loor de nuestro valiente ejército de Africa. FRANCES.—No hay función. CASINO MARIITENSE.—Esta sociedad celebra reunión de máscaras el sábado 11, de nueve a dos de la madrugada, en los salones de Capellanes.

El domingo 12 celebra su reunión Ir sociedad titulada La Novedad. REVUE.—A las ocho y media.—Luisa Miller. ZARZUELA.—A las cinco de la tarde.—El último mono.—Entre mi mujer y el negro.—El niño. TEATRO MECANICO.—Plazuela de las Descalzas, función diaria a las ocho de la noche; los días festivos a las cuatro y media de la tarde y ocho de la noche. PLAZA DE TOROS.—El domingo a las tres y media se verificará la décima tercera corrida de novillos, con mogiganga, toros de muerte, novillos para los aficionados y fuegos artificiales. Editor, D. Hilario de Zuloaga. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

66 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. veces cuando iba y venia por estos parages, sin que el montañés sencillito y grosero adivinase mi objeto? Cuando me hallaban solo por aquí, me acusaban de brujería y nada mas. Sin embargo, el maestro de escuela, estuvo á pique de sorprenderme una vez que subí al Foletó, por distracción, según se creyó entonces, mas era en realidad para espiar mis pasos. —¡Ay! no vi nada que despertara mis sospechas, dijo lastimosamente el domine. —Pasásteis tan cerca de la mina que creí que la descubrais. Afortunadamente la niebla de las montañas había oscurecido vuestros espejuelos. Con esto llegaron al pie de la montaña, y ya los montañeses trepaban con agilidad por sus escabidos y algunas piedras que se desprendían rodaban hasta los mas rezagados; Margarita se detuvo y llamó aparte a su padre. —¡Está todo bien arreglado, padre! ¿no será posible ninguna desgracia? murmuró. —Sí, no te olvides de retirarte a la montaña, así que dé la señal. —Bien, padre mio; pero a vos os encargo muchísimo cuidado. Despues de estas palabras misteriosas, se incorporó con la compañía Martín Simon, y Margarita desapareció tras una de las rocas que defendían la falda de la montaña. La ascension del monte Foletó era mucho menos penosa y arriesgada de lo que se suponía desde abajo, gracias a las piedras so-

LA MINA DE ORO. 71 a la roca, sin conocer que el metal que brillaba era el menos precioso. Otros en fin, iban y venían con ademán pensativo al rededor de la mina, mientras que el caballero de Peyras y Michelot imaginaban los medios de apoderarse solos de aquella excelente presa. No podia durar mucho tiempo esta contemplación, este éstasis: cual si le inspirara envidia; tornó a presentarse Martín Simon y anunció a los curiosos que era preciso retirarse, si no querían ser sorprendidos por la noche, lo cual podia costarles caro. Los montañeses conocieron que así era la verdad, y trataron de ponerse en camino inmediatamente. —Señor Martín Simon, esclamó el caballero preocupado de su secreto plan, antes de volver al pueblo, ¿no vendría determinar la parte que queréis dar a cada uno, en la propiedad de esta mina? Tened en cuenta los ahorros, las disputas de toda especie que pueden suscitar palabras vagas y oscuras. —Todo se arreglará, respondió Martín Simon; pero no podemos permanecer aquí. Si creéis absolutamente preciso que se hagan hoy las partes, nos reuniremos en la gruta de los pinos: yá lo ois, añadió, alzando la voz, el mal será para el que se retarde en llegar. Pronunció estas palabras con un acento de ironía que podía dar mucho que pensar a los oyentes; mas todo el mundo prometió ser puntual, y con pesar se arrancó de la contemplación de la mina para bajar al valle. El último que abandonó la plataforma fue

los hombres, quisiera deslumbrar sus ojos y escuchar sus deseos hasta el extremo del frenesí. Contemplaban los presentes el tesoro con una especie de enajenamiento mudo: solo Martín Simon permanecía impassible, penetró en la gruta y se apoderó de algunas herramientas que había por el suelo. —Esto es lo único que me llevará, dijo: estas herramientas para recuerdo de los trabajos pasados. Amigos míos, continuó dirigiéndose a los espectadores, no me pidáis nada. Deseabais ver la mina de oro de Martín Simon, ahí la tenéis. Os cedo todos mis derechos sobre ella; pero cuando una avalancha destruya una casa; no podré reedificarla; cuando el granizo pierda la cosecha de una familia; no podré mantenerla hasta el año siguiente, no podré dotar a las doncellas pobres ni reparar los caminos que las tormentas inutilicen; no habrá biehechor, no habrá genio tutelar en Cabo del Mundo; no habrá rey del Pelveux, pero ellos lo han querido. Alejose lentamente con sus herramientas al hombro, y fué a sentarse a la orilla de la plataforma, dejando la mina a disposición de los codiciosos. Sin estorbo se entregaron estos a su insaciable curiosidad. Penetraban unos hasta el fondo de la gruta, y se admiraban casi de que no se presentase el oro bajo la forma de una pieza amarilla con la efigie del rey Luis. Otros, y entre estos Eusebio Noel, intentaban desprender con las unas los cristales adheridos

brepuestas que se elevaban en forma de escalones desde la base a la cumbre, y los viajeros creyeron observar mas de una vez en las rocas señales de trabajo humano; mas estaban tan poco aparentes los escalones, que tambien podían ser obra de la naturaleza. Martín Simon, no obstante, conocía perfectamente los sitios donde debía sentar el pie con mas seguridad, y subía por las pendientes mas áridas con un desembarazo, una facilidad que asombraba a los mismos montañeses. No sucedía así con el caballero y Michelot; ni aun con el monge y el maestro de escuela, mas avezados que los dos cortesanos a tales escursiones. Tropezaban a menudo, se detenían a respirar y se quedaban rezagados; pero la curiosidad y la codicia les infundían fuerzas, y jadeando, anegados en sudor, volvían a su tarea. Así fueron subiendo por espacio de una hora, y los menos listos estaban aun bastantes lejos del término de sus fatigas, cuando bulliciosos gritos repetidos de eco en eco anunciaron la llegada de algunos jóvenes a la codiciada altura: su triunfo picó la emulacion de los demás: se redoblaron los esfuerzos y toda la partida se halló reunida en torno de Martín Simon, sobre una especie de plataforma irregular, desde donde se abarcaba un extenso paisaje lleno de magestad y de horror. Espantoso era el aspecto del monte Foletó con sus escabidos lissos, escarpados, pendientes, sin ser en realidad accesible por

70 FOLLETIN DE LA CORRESPONDENCIA. LA MINA DE ORO. 67